



Mai 2025

**Un établissement d'enseignement professionnel
de style Art déco :**

Paul-Louis Cyfflé de Nancy

par Martine Tronquart,
docteure en Histoire de l'Art,
conservatrice honoraire du Patrimoine

Mardi 13 mai à 18h30 et mercredi 21 mai à 20h30
MJC Pichon, 7 bd du Recteur-Senn

Édifice singulier et emblématique de la production architecturale de l'entre-deux-guerres à Nancy, le lycée Paul-Louis Cyfflé est un des rares exemples d'architecture scolaire Art déco de la région dont la qualité lui a valu de recevoir le label « Architecture contemporaine remarquable » en 2015.

Le bâtiment est construit entre 1925 et 1934 à l'emplacement de l'ancien couvent Saint-Léopold, occupé par les sœurs de la Visitation, dans un quartier pauvre de la ville.



Avant de devenir, bien plus tard, un lycée professionnel préparant aux métiers de l'industrie, il abrite à l'origine une école primaire supérieure de garçons. Créées en 1833 par la loi Guizot, les écoles primaires supérieures, dédiées à l'enseignement général et professionnel, ne trouvent leur essor qu'à partir des années 1880 dans le cadre du vote des lois Ferry.

Influencé par les formes issues de l'Exposition des arts décoratifs présentée à Paris en 1925, tout en demeurant adepte des mélanges stylistiques propres à la logique éclectique, l'architecte Jean-Frédéric Wielhorski (1874-1942) propose un projet original qui ne sera que partiellement réalisé. Ambitieux par sa grandeur et moderne par son décor, le bâtiment offre une architecture hybride dont la modernité demeure toute tempérée, empreinte de réminiscences classiques conformes au conservatisme d'après-guerre d'une municipalité de province.



Groupe d'Action et de Réflexion sur l'École de Nancy

06 67 31 78 46 - contact@cerclegaren.fr - <http://cerclegaren.fr> - <https://facebook.com/CercleGaren>

Cercle Garen B.P. 70438 54001 Nancy Cédex

Cotisation Solo 25 € - duo 40 € - par chèque à l'ordre du Cercle Garen à l'adresse ci-dessus ou à remettre lors des causeries